



PEDRO GRADOS SMITH

Director de la Carrera de Economía de la Universidad de Lima

El análisis económico es un tema vasto y polémico que se entrecruza con diversas visiones ideológicas. Sobre la evolución económica de los países, opinan tanto pensadores serios como políticos populistas e individuos rentistas que solo buscan resultados a corto plazo. Sin embargo, prácticamente todos los que hablan o escriben sobre economía reconocen la importancia del crecimiento de la producción de un país, del incremento de su PBI.

Es fundamental crecer para poder distribuir. Desde esa perspectiva, el análisis del PBI puede enfocarse en dos niveles: el incremento de la producción y el incremento del potencial de la producción. Se debe monitorear cuánto se produce en un año determinado (PBI) y cuánto es el potencial de producción en ese mismo año (PBI potencial).

En los últimos años, en el Perú no solo se ha reducido la tasa de crecimiento anual del PBI, sino que, adicionalmente, ha disminuido la tasa de crecimiento potencial del PBI, esto es nuestra capacidad productiva a largo plazo, lo cual limita las posibilidades de mejora del bienestar de la población. El PBI potencial ha caído de niveles de 6.0%, entre 2007 y 2013, a alrededor de 5% en 2014 y por debajo de 4.0% en la actualidad. El principal factor que ha contribuido a la caída del PBI poten-

El producto posible

cial ha sido la reducción del crecimiento de la inversión y, por lo tanto, la menor acumulación de capital físico.

Si el Perú desea ser un país desarrollado, debe elevar nuevamente la tasa de crecimiento del PBI potencial. El objetivo debería ser crecer sostenidamente a 7.0 % durante diez años, lo que duplicaría el tamaño de la economía peruana y permitiría que el ingreso por habitante se acerque al que Chile tiene hoy. Una clave es el aumento de la productividad laboral. El mismo número de trabajadores más preparados incrementará el PBI y mejorará el bienestar. Fue el crecimiento económico sostenido lo que permitió que Alemania y Japón se

recuperaran tras la Segunda Guerra Mundial, y lo que ha generado el desarrollo de cada vez más países de Asia durante las últimas décadas. El Perú debería seguir el mismo camino.

Las fuerzas que hacen crecer el PBI potencial se pueden dividir en dos categorías: crecimiento de la oferta de trabajo y crecimiento de la produc-

“El bono demográfico que mantiene el Perú ha hecho crecer el PBI potencial, pero debemos profundizar en las posibilidades de aumento de la productividad laboral”.

tividad laboral. El bono demográfico que mantiene el Perú ha hecho crecer el PBI potencial, pero debemos profundizar en las posibilidades de aumento de la productividad laboral, los mismos trabajadores deben producir más. Se trata de generar las condiciones o el ambiente necesarios para elevar la productividad y de tener los incentivos apropiados. En esa línea de análisis son tres los factores que influyen en el ritmo de crecimiento de la productividad laboral: crecimiento del capital físico (más máquinas e infraestructura), crecimiento del capital humano (trabajadores más educados) y estar al día en las nuevas tecnologías.

Se debe incrementar el capital físico en todas las actividades productivas. Más capital en la agroindustria, en la pesca, en la minería, en los bancos y en las principales actividades industriales. Se debe incentivar el crecimiento del capital humano, “la habilidad y el crecimiento acumulado en los seres humanos”, y esto implica una mejora exponencial del sistema educativo, que permita tanto el descubrimiento de nuevas ideas como la utilización de los recientes descubrimientos por un número cada vez mayor de personas.

Finalmente, se debe estimular el uso de los adelantos tecnológicos, factor esencial para impulsar la productividad.

En dos años, el Perú cumplirá dos siglos de vida independiente. Ojalá en aquel momento los distintos actores económicos, tanto públicos como privados, tengan la madurez y la claridad para encaminar a este antiguo país, de todas las sangres, por la senda del crecimiento económico.

